
                                    
 
 
 

Rapport Mission CPC du 12-16 mars 2018 
 

Equipe P6 (CC-PAM) 
 

 
 

Photo P6 devant la presidence de l’UMI 
  



Lieu 
Meknès (Maroc) 
 
Intervenants 
Team Sud: Prof Abdelhamid ZAID, Prof Lhoussaine EL RHAFFARI, Prof Guizlane ECHCHGADDA, Prof 
Prof Chadia SEKKAT, Prof Wissal IRAQI-HOUSSAINI ainsi que les doctorants impliqués dans le projet 
(Hicham MOHTI, Amina SLIMANI, Loubna FAKIR, Meryem NACIRI et les 4 nouveaux doctorants. 
 
Team Nord: Prof Jerome HENDRIKS, Prof Virginie BITO, Jeroen Bogie (post-doc). 
 
 

Mardi 12 mars 

 
Matinée de bienvenue /Réunion de coordination  

- Mot de bienvenue par le Président de L’UMI 
- Mot de la conseillère coopération au développement, Ambassade de Belgique au Maroc 
- Mot des coordinateurs Nord (Jean-Michel Rigo) et Sud (Samir EL JAAFARI): bilan de l’année 

2018 (année 2) 
- Débat : interventions et questions de l’assistance 

 
Diffusion du film VLIR-UOS et du programme CUI 
 
Présentation sur le rôle du CUI dans la numérisation de l’UMI et l’enquête d’insertion 
professionnelle comme dispositif d’amélioration de l’offre académique 
 
Présentation sur l’entreprenariat et les synergies développées avec l’APEFE 
 
Présentation de la SIG comme outil appliqué aux thématiques CUI 
 
Appel à projets SI et Joint (VLIR-UOS) 
 
 
PhD pitch présentation 
Chaque étudiant ayant fait un stage en Belgique présente sa thématique d’étude et son travail à 
l’auditoire en 5 minutes, en anglais.  
 
Feedback de chaque leader Nord sur les présentation, ressenti, expérience au labo…. 
 Globalement très positif avec une attention particulière et des félicitations à tous les 

étudiants ayant fait l’effort de présenter, parfois pour la première fois, leurs travaux en 
anglais devant un auditoire très hétérogène. 

 Témoignage des partenaires Nord sur leurs expériences avec les étudiants en visite 
 Conseils, commentaires et discussions sur les présentations 

 
Poster présentation des PhD’s impliqués dans le projet 
 Chaque étudiant impliqué dans le projet a présenté son projet de thèse ou l’avancée de ses 

travaux sur base d’un poster, en anglais.  
 Globalement, très intéressant et étape importante pour débuter une discussion scientifique 

et créer des liens avec des anciens ou nouveaux étudiants, mais dans une atmosphère moins 
formelle, favorisant ainsi le dialogue, l’échange scientifique.  

 
 



 



 

 
 



 
 

 
 

 
 



 
  



 
Mercredi 13 mars 

 
Discussion CPC 

 Validation du rapport CPC 2018 

 Présentation des points forts et faibles par le VLIR 

 Rappel date limite AP 2020=> 30/09/2020 

 Les points forts et points faibles pour le programme en général et pour chaque projet 
thématique en particulier. 

 Points phares de la gestion financière, mobilité et reporting 

 Budget investissement au max=> ne plus investir 

 Rappel des budgets à respecter. Le solde par projet sera envoyé mi-septembre et la date 
limite des commandes sera fixée à mi-novembre, pour éviter de reproduire les erreurs de 
décembre 2018 

 Mobilité intra-pays : favoriser les transports en communs, co-voiturage lorsque c’est possible 
(pas toujours le cas pour les études de terrain) 

 Une meilleure communication Nord-Sud et Sud-Nord est nécessaire pour chaque achat. Ne 
pas oublier d’en informer Stéphanie-Eva.  

 Missions internationales :  prévoir au moins 10 semaines à l’avance. Prévoir un programme 
de mission par jour ainsi qu’un rapport de mission, en rapport avec les résultats 
intermédiaires et références au cadre logique. Un modèle sera mis à disposition par 
Stéphanie et Eva. 

 Vérifier régulièrement le modèle de procédure car celui-ci est évolutif, ainsi que le manuel de 
gestion 

 Essayer d’améliorer la mobilité Nord vers Sud. L’équipe Nord doit faire plus d’efforts dans ce 
sens. Cependant, dès le début du Master (sept 2019 normalement), cette mobilité Nord vers 
Sud devra augmenter pour des raisons évidentes de participation à l’enseignement.  

 Rapport annuel doit être envoyé le 31 mars 2019 

 Mobilité Nord vers Sud pour étudiants belges. Verifier les « travelgrants » (1 mois, 1 par 
projet/an), bourses Erasmus plus… 

 Master en cours=> demander aux écoles doctorales en Belgique si certains modules du 
Master Maroc peuvent être reconnus en Belgique 

 

 Evaluation des stages des étudiants en Belgique 

 Globalement positif 

 Points à améliorer : une meilleure préparation avant le stage est nécessaire avec un 
programme précis du stage. A discuter entre partenaires 

 Points à ajouter : un debriefing du stage de l’étudiant, en remplissant une grille d’évaluation 
pour le partenaire Sud et pour l’étudiant. Il est important de connaitre la motivation, 
l’assiduité, l’indépendance, le travail de l’étudiant pendant et après le stage et de le 
communiquer, de façon ouverte, au promoteur Sud. Une communication sur les points forts 
et les points à améliorer est aussi à prévoir avec l’étudiant en stage, de façon à optimiser 
l’expérience et à améliorer les points plus faibles pour le futur.  



 Durée des stages pour le moment de 2 à 3 mois. Les avis sont partagés mais un consensus de 
2 mois de stage est approuvé, car certains étudiants ont d’autres activités et ne peuvent pas 
s’absenter plus de 2-3 mois. 

 Etudiants en co-tutelle : encore en phase de démarrage, même si les expériences sont parfois 
compliquées dues à des contraintes dans les universités belges (pré-requis exigés par les 
écoles doctorales). Pour le P6, pas de co-tutelle pour le moment. 

 

 Communication Nord-Sud 

 Encore trop sommaire 
 Communication Nord-Sud et inversement concernant le budget (et l’avancement des projets 

en général) devrait être encore plus présente et systématique 

 

 Visite de Celliers de Meknes 

 

 

 
  



Jeudi 14  mars 2019 

 
 
Session de travail sur le programme P6 
 
Présentation en anglais du projet de recherche des 4 nouveaux doctorants intégrés dans le projet 
 

 Nadia  
Agrofood et cosmétiques. Focus sur la valorisation des hydrolats, plutôt que les huiles essentielles 
Travaux de screening sur des rats Wistar de l’effet de certaines plantes endémiques de Fes-Meknes : 
 Effet hypolipemiant 
 Toxicité aigue 
 Activité anti-inflammatoire 
 Activité anti-oxidante 
 Activité anti-microbienne 

 
@ Virginie:  
Nadia viendra en stage en octobre dans le labo de Virginie, pour tester ses extraits sur la fonction 
cardiaque, en utilisant le matériel (Langendorff) acheté en décembre 2018. Installation et tests 
préliminaires sont faits par D Deluyker, le post-doc du labo de Virginie.  
Virginie doit envoyer rapidement les protocoles et programme à Nadia Lhoussaine et Zaid pour bien 
préparer la venue de Nadia et optimiser ses résultats, en vue de publications futures.  
 

 Asma 
Présentation de son projet autour de plantes endémiques, examinant la fertilisation, culture et 
domestication de ces plantes 

 
 Zine 

Projet autour de la toxicité des PAM lorsque combinée à des traitements classiques. La 
problématique d’interaction entre PAM et médicaments dans des maladies chroniques est étudiée 
(HTA, diabètes, hypertension) 
 

 Benyahya Hamza 
Projet autour de l’allergie au pollen, combinée à la pollution (suite du projet d’Amina) 
 
@ Virginie et Zaid : capteurs de pollen sont difficiles à commander au Maroc. Evaluer la possibilité de 
commander en Belgique et de renvoyer ensuite le matériel au Maroc. 

 
 
Atelier Cosmétologie 
Présentation et démonstration du fonctionnement de DERMA-LAB (skin-lab), matériel commandé 
pour la valorisation en cosmétologie.  
 
Tests effectués sur l’utilisation de crèmes classiques (control) ou extraits fabriqués par P6 et 
évaluation de leurs propriétés sur la peau : 

- Structure de la peau 
- Hydratation de la peau 
- Elasticité 
- Fatigabilité 
- Couleur de la peau 
- Niveau de sebum 



- pH peau 
- détection de rides….. 

 
 
Photos ? je sais que Lhoussaine en a pris qq unes 
 
 
 
Volet « Valorisation et formation »  
 
Session d’information des partenaires Sud aux partenaires Nord au sujet du déroulement des 
formations, avec explications des brochures, des SWOT analyses de chaque coopérative, état 
d’avancement des coopératives, organisation et accompagnement après la formation théorique et 
pratique, contenu des formations, évaluations des formations…. 
 très clair et intéressant pour les partenaires Nord car très pragmatique. De la théorie à la 

pratique. 
 
@ pour tous, une suggestion pour le prochain CPC : expliquer à tous les partenaires Nord le 
déroulement des formations, de façon pragmatique, car pour les partenaires Nord, cela reste trop 
abstrait et par conséquent, difficile d’apprécier le travail sur le terrain, des partenaires Sud. 
Témoignage de 1-2 représentant(e)s de coopératives sur les formations, l’organisation, la plus-value 
par rapport à d’autres formations, l’accompagnement et au final, ce que la formation leur a permis 
de réussir, déjà à court terme et leurs ambitions à plus long terme.  
Peut-être prévoir un workshop dans une des coopératives où les femmes pourraient nous montrer 
(et pourquoi pas, nous apprendre sous forme d’un team-building) leur savoir-faire : une façon de 
valoriser les formations données par les équipes Sud et une façon de valoriser le travail et le savoir-
faire de ces femmes.  
 
@ suggestion à la coopérative « ma fille » : faire une liste des produits disponibles et les 
communiquer à Stephanie et Kathleen : peut-être intéressant de les acheter par le VLIR-UOS ou par 
UHasselt, pour les donner en cadeau à des visiteurs de UHasselt. Une façon de valoriser le projet et 
surtout les produits élaborés par la coopérative 
 
Rapport annuel à envoyer à Stephanie (deadline 30/03/2019) 
Rapport ajusté au préalable via mail et validé par les équipes Nord et Sud.  
 
Activités et mobilité à venir 
Hicham=> 2 mois chez Jerome en Mars et Avril 2019 
Nadia=> 2 mois chez Virginie en Octobre et Novembre 2019. 
Venue des partenaires Sud à Hasselt fin Septembre ou début Octobre 2019  
 
@ partenaires Nord et Sud : communiquer à son homologue si des meetings autour des polyphénols 
ou PAM se déroulent en Europe 
@ virginie : se focaliser sur les données obtenues et à venir pour les rassembler dans un article 
scientifique 
 
Master : état d’avancement 
Accréditation en cours 
Début des cours prévu année académique 2019-2020 ; Jerome devra enseigner en Mars 2020 et 
Virginie en Septembre 2020. 



Suggestion: diapos en anglais, cours en anglais (Jerome) ou en français (Virginie). Demander si 
d’autres intervenants seraient potentiellement intéressés.  

 
Visite de la coopérative Achal N’illy dans le Moyen-Atlas  
Une énorme évolution par rapport à l’an dernier. Diversification des activités très impressionnante. 
Une visite toujours forte en découvertes et surtout en émotion sur le plan humain.  
 

 Plantes de PAM beaucoup plus vaste et entretenus de façon optimale 
 

 
 

 
 



 
 
 
 

 Tisanerie complètement développée 
 

 
 

 
 
 
 
 
 



 
 Couscousserie complètement développée 

 

 

 
 
 
 
  



 
 Extraction d’huiles essentielles et d’hydrolat en cours 

 

 
 

 
 
  



 
 Savonnerie en cours d’élaboration 

 

 
 Séchage de fleurs, PAM et fruits (pruneaux) et diversification des produits 

 
 

 
 

 Etc…. 
 

 



 
Vendredi 15 mars 2019 

 
Suite des discussions autour du volet “recherche” 

 
Suite des discussions autour des axes de recherche et mobilité des étudiants pour valoriser leurs 
extraits.  

Improvisation d’une présentation de Virginie pour expliquer les thématiques de recherche et les 
techniques employées dans son labo.  

Improvisation de présentations de Nadia et Asma sur leur travail de fin d’étude (Master) pour mieux 
connaitre leur parcours et background.  

 

@ Virginie : préparer la littérature, protocoles, programme pour la venue de Nadia. Regarder ce qu’il 
est possible de faire avec Berberis Hispanica (anti-cancéreux) ou autre extrait (linula visciz ou selene 
vulgaris) dans un modèle de rat chemotherapy-induced cardiotoxicity (CIC, projet de Dorien 
Deluyker) 

 
@ Virginie : contacter un agronome (UHasselt) ou autre collègue dans le cadre de 
biopesticides/extraits végétaux.  Intérêt pour P4 (Geert) ? 
 
@ Prochaine visite des partenaires Sud : planifier visite au Tech transfer, bioville ou dans des 
petites/moyennes entreprises travaillant en collaboration avec UHasselt.  
Prevoir une visite à l’animalerie ? 
 

 

Bilan de la mission 
 Très positif. Confirmation de l’implication réelle des parties Nord et Sud 

et renforcement des rapports humains, essentiels pour garantir le 
succès du projet.  

 Discussions très constructives qui ouvrent de nouvelles idées de projet, 
beaucoup plus concrètes, autant sur le plan de la recherche que sur 
l’enseignement et volet service à la société. 

 Avancement du projet sur les 3 volets, formation, recherche et service 
à la société très satisfaisant après un peu plus de 2 ans.  

 
 


